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Specific Manifestations of the Demographic Development in Slovakia 
 
The transformation processes within society which have been going on in Slovakia since 1989, are not only mirrored in the 
political sector and in all spheres of economic activity, rather they are also mirrored in the behaviour of the population and in 
their preferences of cultures and values. The demographic behaviour of the population in particular reacts very sensitively to the 
social transformation. When considering the population of Slovakia as a whole, natural movement plays an important role with 
regard to the dynamics. The development of natality and mortality, and in particular their proportionate relationship determine 
the growth or reduction of the population. The second component of the population movement - migration - does not have any 
great importance with regard to the growth and development of the population. In the assessment of the long-term development 
of the population of Slovakia, the tendencies towards stabilising development with the type of single reproduction proved to be 
dominant. This is given evidence by the long-term drop in the natality and mortality rate, and at the same time the reduction in 
natural growth of the population. The increase of average age in the population is a side-effect of this. The long-term tendencies 
of population development in Slovakia, which lead to a stabilised population and single reproduction, represent the natural 
components of social development. In certain analogies, this can be encountered in all European populations, and it can be 
presumed that similar development tendencies will take place in less developed states. The differences are expressed in the 
temporal asynchrony and are, of course, the result of different rates in the entire socio-economic development. In the evaluation 
of the population development in Slovakia during the last 6 years, the most general manifestation is the ”acceleration” of the 
tendencies of long-term development. This applies above all for the drop in natality and the natural population growth, and 
therefore for the change in the age structure of the population. On the other hand, the drop in miscarriage rates, the increased 
age of maximum fertility and the marrying age can be regarded as positive trends. The acceleration of these development 
tendencies in the last six years is most noteworthy. The average annual drop in natality in the years 1950-1960 was, for 
example 0,11‰, whereas it achieved in the years 1990-1996 a value of up to 0,62‰. The drop in values of net reproduction rate 
is also alarming. Since 1990, when it was at a level of 0.933, it sank in the year 1996 to 0.700. The drop in natural growth from 
4,8 ‰ to 1,7‰  is also unusually intensive. The explanation of these negative development tendencies is quite complicated. The 
changes in the political and economic system in Slovakia took place in three stages. The first stage, in the years 1990-1993, 
had a destructive character – especially in the economic sphere. This was followed by a brief period of stabilisation - 1994-1996 
– and since 1996, many economic sectors have revealed compensation and development tendencies. These stages of 
economic development are linked to several changes in the development of the population processes: The complicated 
economic situation effects a displacement of marriage, postponement of parenthood as well as a reduction in the number of 
children which are born. The lack of accommodation for young families is a very negative factor. The destruction phase of 
population development generally comes to an end when growth tendencies start to be revealed. It can also be presumed for 
the population of Slovakia that the negative development tendencies which were observed will not be a permanent 
manifestation. We can expect a positive influence of social measures which promote childbirth and, with time, also the 
compensation and development trends within the economy. It is very probable that the birth rate, the growth rate of the 
population and the reproduction rate will rise, without however exceeding the level from the year 1990. 
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Caractéristiques de l’évolution démographique en Slovaquie 
 
Les processus de transformation de la société qui se déroulent en Slovaquie depuis après 1989 ne se reflètent pas seulement 
dans le domaine politique, dans toutes les sphères d’activités économiques mais ils se retrouvent aussi dans le comportement 
de la population, dans les préférences qu’elle accorde dans le domaine culturel et au niveau des valeurs. Le comportement 
démographique de la population réagit de façon particulièrement sensible aux transformations que vit la société. Si l’on 
considère la population de la Slovaquie comme un tout, la dynamique du mouvement naturel prend un rôle décisif. L’évolution 
de la natalité et de la mortalité et, en particulier, la relation de l’une par rapport à l’autre déterminent l’augmentation ou la 
diminution de la population. La seconde composante du mouvement de la population - la migration - n’a pas grande importance 
en ce qui concerne le bilan de l’accroissement de la population. Il ressort de l’évaluation de l’évolution démographique à long 
terme de la population de la Slovaquie, une tendance à la stabilisation avec, comme dominante, un type de reproduction 
simple. Ceci est prouvé par la baisse à longue échéance des taux de natalité et de mortalité et en même temps par la baisse 
d’une montée démographique naturelle. Un aspect concomitant réside dans le vieillissement de la population. Les tendances à 
longue échéance de l’évolution démographique en Slovaquie qui mènent à la stabilisation de la population et à la reproduction 
simple constituent les composants naturells de l’évolution de la société. De façon analogue, cette évolution se retrouve dans 
toutes les populations européennes et on peut partir du principe que des tendances semblables se dessineront également dans 
certains pays moins développés. Les différences se manifestent dans l’asynchronisme temporel et sont naturellement la 
conséquence des différences de rythme auquel est soumis l’ensemble de l’évolution socio-économique. Lors de l’estimation de 
l’évolution démographique en Slovaquie pour la période des 6 dernières années, on peut retenir en général «l’accélération» des 
tendances du développement à longue échéance. Ceci s’applique en particulier à la baisse de la natalité et de la montée 
démographique naturelle et à la modification de la pyramide des âges qui y est liée. D’autre part, le recul du nombre des 
fausses couches, l’âge avancé de la fertilité maximale et l’âge auquel les gens se marient peuvent être considérés comme des 
tendances positives. L’accélération de ces tendances dans l’évolution au cours des six dernières années constitue un 
phénomène notable. La baisse moyenne annuelle de la natalité était dans les années 1950 à 1960 par ex., de 0,11‰  tandis 
que dans les années 1990 à 1998 elle atteignait 0,62‰. La baisse du taux de reproduction nette est aussi un phénomène 
alarmant. Depuis 1990, alors qu’il était à un niveau de 0,993, il a baissé en 1996 pour passer à 0,700. La baisse de 
l’accroissement naturel qui est passé de 4,8‰ à 1,7‰ est également inhabituellement élevé. Ces tendances négatives 
concernant l’accroissement de la population sont très difficiles à expliquer. Les transformations du système politique et 
économique en Slovaquie ont eu lieu en trois phases. La première phase, dans les années 1990 à 1993, avait un caractère 
destructeur - en particulier au niveau de l’économie. Une courte phase de stabilisation a suivi - de 1994 à 1996 - et depuis 
1996, des tendances à l’équilibre et à la prospérité se dessinent dans bon nombre de secteurs économiques. Certains 
changements dans les mouvements démographiques dépendent aussi de ces phases de développement économique: en 
raison de la situation économique complexe, les mariages tout comme la naissance d’un enfant sont remis à plus tard et aussi 
que le nombre des enfants mis au monde baisse. Le manque de logement a des conséquences particulièrement négatives pour 
les jeunes familles. La phase destructrice de l’évolution démographique prend fin, en règle générale, quand les tendances à la 
reprise commencent à se dessiner. On peut aussi partir du principe que pour la population de la Slovaquie, les tendances 



négatives observées ne resteront pas un phénomène permanent. On peut s’attendre à ce que des mesures sociales 
encourageant les naissances aient une influence positive, tout comme les tendances à l’équilibre et au développement 
qui se dessinent peu à peu au niveau économique. Il est très probable que le taux de natalité, le taux d’accroissement de la 
population et le taux de reproduction augmentent, ils ne dépasseront toutefois pas le niveau de 1990. 


